me: "Il n'en est aucun qui ait clairement, systématiquement, obstinément déifié la raison; aucun qui ait contesté l'autorité infaillible de l'Eglige ou bravé ses condamnations; aucun qui ait nié l'ordre surnaturel, la divinité de Jésus-Christ, la nécessité de la grâce; aucun qui ait réduit le symbole de l'humanité aux renseignements de la pure raison, et le décalogue à la pratique des vertus purement humaines. Il suffit d'ailleurs de se rappeler ce qu'était le moyen âge, tant dans l'ordre religieux que dans l'ordre social, pour avoir la preuve irréfragable que la foi était le principe vital et comme l'âme de cette grande époque. C'est donc un fait acquis à l'histoire qu'avant la renaissance, le rationalisme tel qu'il se définit lui-même et tel que nous le voyons régner de nos jours, était inconnu de l'Europe chrétienne."

. P. AUBERT, Ptre, o. M. I.

(A continuer.)